

Entrevista del Día

000149 160

por Mario Rodríguez O.

TOMAS MOULIAN:

NFOSTO

"Pinochet Es un Político Astuto"

En rigor no ha habido transición política en Chile", señaló el sociólogo Tomás Moulian durante la conversación que sostuvo con El Día "y lo que vimos recientemente, la llegada de Pinochet al Senado, es sólo la culminación de un trámite institucional buscado durante el régimen militar".

"¿Cómo creer que se manejará Pinochet en el Senado?"

"Con habilidad, Pinochet es un político astuto. Ha sobre vivido a todas las crisis: a la económica en 1975; a la del General Leigh. En consecuencia, en esta ocasión hará concesiones, gestos. El engranaje constitucional está en pleno funcionamiento. Pinochet no tiene nada que temer".

Tomás Moulian, sociólogo. Se desempeña desde 1991 como director de la Escuela de Sociología de la Universidad Arcis y desde 1996 como director del Centro de Investigaciones Sociales de Arcis.

Su más reciente libro "Chile actual. Anatomía de un mito" (Editorial Lom-Arcis, 1997) ha sido un éxito editorial.

"¿Qué prepara en este momento?"

"Estoy escribiendo en torno a Allende y el proceso de la Unidad Popular".

EL CHILE ACTUAL.

Según Moulian hacia 1980 comienza la actualidad de Chile. "Considero al Chile actual -apunta Moulian- como una producción del Chile dictatorial, pero sin aceptar ni el determinismo ni la necesidad, la imagen simple que una sociedad creada con los 'materiales' del Chile dictatorial no podría ser otra cosa que una fotografía de éste, algunos años después".

"¿Qué sustento tiene el Chile actual?"

"Se sustenta en una

tríade: militares, intelectuales neoliberales y empresarios nacionales o transnacionales. Este bloque de poder realizó la revolución capitalista, construyó esta sociedad de mercados desregulados, de indiferencia política, de individuos competitivos realizados o bien compensados a través del placer de consumir o más bien de exhibirse consumiendo, de asalariados socializados en el disciplinamiento y en la evasión. Una sociedad marcada por la creatividad salvaje y anómica del poder revolucionario".

EL OLVIDO

"Un elemento decisivo del Chile actual -señala Moulian- es la compilación al olvido".

"¿Qué consecuencias tiene esta búsqueda frenática del olvido?"

"Ocurre en las sociedades, como la chilena, que han vivido experiencias límites. Es un fenómeno grave porque esta negación del pasado genera la pérdida del discurso. Existe una carencia de palabras comunes para nombrar lo ocurrido en 1973: golpe, pronunciamiento, gobierno militar, dictadura, bien de Chile, catástrofe de Chile".

"También se aprecia una negación del pasado por parte del Estado."

"Ciertamente. La llamada transición ha operado como un sistema de truenques establecido a cambio de silencio".

"Esta estrategia resulta un gran miedo."

"Seguramente en el ciudadano común. Pero la élite actúa inspirada por otra estrategia, la del 'blanqueo' de Chile".

"Esta fórmula ha permitido la larga supervivencia de Pinochet en el escenario político."

"Claro, y lo ha convertido en el patriarca. Para que Chile pudiera ser el modelo, la demo-



"No se puede olvidar el pasado", precisó Tomás Moulian a El Día.

• "La llamada transición ha operado como un sistema de truenques: esta bluidad a cambio de silencio", precisó.

tración de que un neocapitalismo maduro podría transitar a la democracia era necesario el blanqueo en Chile. Eso requería que Pinochet, el símbolo por excelencia del régimen militar, no sólo fuera el responsable de la sociedad y de la sangre. También se requería que los otros reconocieran la necesidad de su papel en el Chile actual".

"Se ha sostenido que se ha tenido que olvidar el pasado para tener un futuro."

"Exactamente. Ya existía una sociedad aplastada, trunada. En vez de activarla, se usó la estrategia de fomentar el temor regresivo. El consenso se convirtió en una consternación al silencio. Romperlo significaba situarse en un terreno drástico, cuya violación sería atentar contra el proceso".

SOCIEDAD FRAGIL.

"En una primera

mirada, el consenso aparece -escribe Moulian- como una resiliente de una sociedad amenazada, donde la similitud de acuerdos es una condición de soberanía. El amasio y continua glorificación del consenso, la gran novedad discursiva del Chile actual, tiene estrecha relación con las estrategias del blanqueo".

"Lo que deriva en una sociedad frágil"

"Exactamente. Ya existe una sociedad aplastada, trunada. En vez de activarla, se usó la estrategia de fomentar el temor regresivo. El consenso se convirtió en una consternación al silencio. Romperlo significaba situarse en un terreno drástico, cuya violación sería atentar contra el proceso".

"¿Cómo se manifiesta el consenso en la reali-

dad política?

"Consistió en realizar una política destinada a seducir a los empresarios, a los militares. El esfuerzo del consenso tiene su plena recompensa cuando Allamand dice: 'Foxley y Onassis hubiesen sido excelentes ministros del gobierno militar'. La política de consenso está dirigida a eso. Es un esfuerzo por conseguir de los empresarios, y de la derecha certificados de buena conducta".

"Era inevitable que el primer gobierno de la Concertación usara esta estrategia..."

"Ciertamente, porque durante el gobierno de Aylwin se aplicó una política similar a la de Bachelet, lo cual requería cumplir ciertas condiciones para asegurar la reproducción".

DEMOCRACIA PROTEGIDA

Moulian precisa que "la democracia existente en el Chile actual es sustitutiva. Su sustentabilidad consiste en garantizar la reproducción de un orden social basado en la propiedad y ganancia privada, la limitación de la acción colectiva de los asalariados y la tutela militar en política".

"Es decir, lo que se conoce como democracia protegida..."

"Exactivamente. Se ha establecido una jaula de hierro constituida por dos elementos principales: leyes políticas, elaboradas entre 1977 y 1989 y un sistema de partidos, que se fue fortaleciendo desde 1983. El objetivo de esa instalación es preservar el neocapitalismo de las incertidumbres de la democracia".

Uno de sus logros más significativos es haber permitido la supervivencia del neocapitalismo de Pinochet en la democracia actual".

"Esta situación ya estaba determinada en 1989..."

"Las negociaciones entre el gobierno militar y la Concertación fueron entre la "espada y la parota". Eran negociaciones en las cuales el gobierno militar tenía todo el iniciativa".

"En 1989 también se pudo haber enfatizado en la movilización de masas..."

"Ningún actor social relevante pensó en eso. La negociación constitucional de 1989 fue el fin de un largo camino, la culminación de la operación transformista comenzada en 1980. Conscientes de que ya se estaba dentro del sistema, los actores proponentes jugaron a obtener mejoras marginales. Venían de ganar el plebiscito, pero habían internalizado la idea que en las masas no estaba el poder verdadero. Aceptaron no eliminar a los senadores designados sino disminuir la proporción, aceptaron la función tutelar de las FF.AA. sólo modificaron las funciones del Consejo Nacional de Seguridad".

"¿Ha reflexionado por qué en los gobiernos de Aylwin y Frei no ha aceptado esta situación?"

"Esta situación se explica en gran parte por la ambigüedad de las élites democráticas: éstas necesitan presentar su gestión bajo la forma del éxito, porque ahora la reproducibilidad del Chile pinochetista es la tarea de los que ayer fueron adversarios de Pinochet, en la medida que ellos gobernaron ese Chile".

"Es decir, el hay crisis..."

"Es responsabilidad de ellos. Si Chile se estanca demuestran su incapacidad de manejar un país que era una flecha en dirección del blanco. Por eso se oculta la profundidad del problema. No pueden semejar desconfianza en el Chile actual. Necesitan que siga siendo visto como el paraíso del inversor".

"Pinochet es un político astuto" [artículo] Mario Rodríguez O.

AUTORÍA

Moulian, Tomás

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Pinochet es un político astuto" [artículo] Mario Rodríguez O. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)